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记者前段时间来到福建省三明市尤溪

县半山村，这里景色怡人、环境优美。从过

去的贫穷到如今的富裕，村子发展走上了

“快车道”。村民们都说，多亏了“旅长村支

书”林上斗。

2015 年，尤溪县用好人才回引政策，将

从某雷达旅旅长任上退休的林上斗“引”回

半山村，担任村党支部书记。之后几年，林

上斗带着村民们改村风、兴产业、上项目，半

山村成了乡村振兴示范村。2021 年，半山

村又通过人才回引政策，精准回引 3 名大学

生和 1名企业家回村任职。

问及村里人才回引工作的窍门，林上斗

有自己的思路：“乡情是基础，县里建立了在

外人才库，平时会给他们寄送家书、召开恳

谈会，但只打‘乡情牌’是远远不够的。”

半山村新当选的村党总支书记林志梁

原是一名企业家，他坦言：“如果稀里糊涂

地回来，也只能混日子，得把村里的发展蓝

图绘得清晰些。”

在人才回引工作中，尤溪县结合人才的

个人意愿、年龄学历、综合素质等实际情况，

确定回乡担任村“两委”干部或乡村振兴指

导员等路径，实现个人发展与职务需求精准匹配。

“我们在外面也有比较好的职业发展，回村后发展空间如

何？”在尤溪县制定人才回引政策中的一场意见征求会上，几

名优秀大学生代表直言不讳，让谢娟娟印象深刻。谢娟娟是

半山村第一个返乡创业青年，她说：“县里对返乡创业的年轻

人很重视，制定人才回引政策前要召开意见征求会，也都会来

问问我们的意见。”

人才的诉求，就是引才政策制定的方向。通过多方调研，

尤溪县从各方面给予了回乡人才较大支持。“这样的政策让我

们意识到，人才回引是国家鼓励的事业，回乡的人才是有发展

空间的。”谢娟娟说。

实施常态化的人才回引，政府部门要沉下去多了解人才

的诉求，听听人才的心声。不能只打“乡情牌”，要用发展规划

和职业规划让他们干得有盼头，还要用实打实的政策扶持让

他们干得有劲头，让愿意留在乡村、建设家乡的人留得安心，

让愿意回报家乡的人更有信心。

（作者为本报福建分社记者）

栏目投稿邮箱：yxxz8494@163.com
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本报北京 8 月 28 日电 （记者邱超奕）

国务院安委会近日印发《加强电动自行车全

链条安全监管重点工作任务及分工方案》，

从加强生产源头环节安全质量、强化流通销

售环节执法查处、规范末端使用环节安全管

理、推进拆解回收环节安全管控 4 个方面提

出 12 项重点工作任务，并明确了部门责任

分工。

方案要求，要加快锂离子蓄电池等关键

核心部件强制性国家标准的制定、加强销售

环节执法检查、进一步建立健全电动自行车

登记制度、推动完善电动自行车充电设施、

探索建立电动自行车蓄电池回收利用制度

等。方案同时强调，各地区要细化具体落实

措施以及任务分工，健全长效机制，加快出

台电动自行车管理相关地方法规。

国务院安委会印发方案

加强电动自行车全链条安全监管

实施常态化的人才
回引，要用发展规划和职
业规划让他们干得有盼
头，还要用实打实的政策
扶持让他们干得有劲头

■一线行走R

■基层治理新实践R

本报北京 8 月 28 日电 （记者张天培）

为深入推进夏季治安打击整治“百日行动”，

依法严厉打击电信网络诈骗新型违法犯罪，

近日，公安部组织指挥江苏、浙江、安徽 3 省

15 市公安机关同步开展华东片区区域会战

集中收网行动，成功抓获各类涉诈违法犯罪

嫌疑人 1.3 万名，捣毁犯罪窝点 460 余个，缴

获手机、电脑、“两卡”等作案工具 1.4 万个

（台），扣押涉案现金 5000 余万元、虚拟货币

88.5 万个。

公安机关发现，诈骗分子虽大部分藏匿

在境外实施诈骗，但均离不开境内涉诈新型

违法犯罪团伙的支持。此类犯罪团伙主要

从事组织偷渡、引流推广、技术开发等各类

涉诈新型违法犯罪活动，是电信网络诈骗黑

灰产业链条上的重要环节。

公安部

集中打击电信网络诈骗新型违法犯罪

“以前遇到问题，不知道该找哪个部门，

现在来趟矛盾纠纷调处化解中心，我只管反

映 困 难 ，事 情 归 谁 负 责 ，政 府 都 会 帮 助 解

决。”在浙江宁波江北区，年过七旬的张佩兰

来到社会矛盾纠纷调处化解中心，反映一起

借贷纠纷。

近年来，针对政务服务中多头管理、流

程繁琐、信息不畅等问题，江北区积极推进

基层治理“一件事”集成改革，群众企业办事

时间缩减 68.2%，办理环节缩减 65.1%，基层

政务服务效能得到提升。

排查梳理，织密基层
安全网

“基层治理‘一件事’改革有没有可行

性，要怎么去执行，仅专题座谈会就召开了

将近 20 次。”对于基层治理“一件事”改革从

提出到落地，江北区政协副主席葛黎明记忆

犹新。

经过多番探讨，2020 年 11 月，江北区率

先将基层治理“一件事”改革试点放在了商

品房品质和危化品道路运输领域。为何选

择这两个领域？葛黎明解释，前者是群众反

映强烈的社会矛盾风险点，而后者则属于以

防治为导向的“未病”。

据介绍，江北区梳理出基层治理中常见

的十二大类 109 个事项 649 种问题情形。以

危化品储运为例，江北区通过危化品储运安

全风险隐患治理“一件事”改革，梳理出危化

品储运全周期 4 个场景、24 个环节，摸排出

43 个安全风险隐患点，涉及区政府、应急管

理部门、交警大队等条线主管部门以及 12 个

联动处置部门。

2020 年 12 月，24 个江北区级部门组建

起“一件事”工作专班，梳理出 13 个基层治理

“一件事”清单，如今清单扩容至 20 个，包括

企业新产品研发服务、固定污染源治理、消

防通道堵塞问题治理等。

建立权责分明、运作规范、简约高效的

基层服务体系，避免推诿扯皮情况发生，变

“群众跑部门”为“数据多跑路”，变“群众跑

多次”为“群众跑一次”，在江北区委办公室

副主任、政研室主任李善基看来，这便是基

层治理“一件事”集成改革的初衷和目标。

场景化集成，化解基
层治理难点

在江北区矛调中心二楼入口处张贴着几

张宣传海报，展示的是店铺综合检查、商品房

品质监管等基层治理“一件事”改革场景。江

北区矛调中心副主任张珍告诉记者：“我们以

问题为导向，分析事项之间存在的逻辑关系，

设计基层治理‘一件事’场景集成。”

张珍从事矛盾调解工作多年，对基层治

理过程中的痛点深有感触，长期以来，条块

分割、数据不通等因素极大影响着基层治理

水平。她举例说：“市民拿到新房，遇到房屋

墙壁开裂、面积与合同不符、瓷砖脱落等问

题 ，到 底 找 哪 个 部 门 ，群 众 其 实 很 难 弄 明

白。”通过商品房品质监管“一件事”改革，梳

理出建设全周期 4 个阶段、29 个环节，摸排

出 69 个矛盾纠纷风险点。

通过“拆解、梳理、整合”将场景细分，明

确业务流转、案件处置等要素，形成案件查

处的闭环，能有效提升执法效率。“像主体建

设精装修阶段频发的矛盾就涉及住建局、市

场监管局、矛调中心等 5 个牵头部门、11 个

协同部门。”张珍说。

现在接到购房业主投诉后，矛调中心通

过商品房品质监管平台可直接将问题率先

流转到牵头部门，根据具体问题，牵头部门

确定协助部门，实现共同监管和矛盾风险联

动处置。

在张珍看来，江北区从“一件事”集成改

革着手，倒查梳理服务事项全流程可能出现

的风险点，围绕安全生产、生态环境全范围

重点领域中可预见的矛盾风险场景，通过平

台处置，已初步形成“源头查控+应急处置+
精密智控”的风险管控机制。

数智并行，优化基层
治理生态

走进桃源小区，儿童游乐区里孩子们正

玩着滑梯，游步道上老人悠闲地散着步。可

就在几个月前，矛调中心一个月就收到了桃

源小区居民十几次关于消防通道被私家车

占用的投诉。

提及此事，江北区消防救援大队干部江

丹灵满是无奈——长时间违停还好处理，遇

到临时停靠情况，往往等赶到现场，违停车

辆就早已开走，没办法顺利取证。

“即便是到现场，取证到违停车辆信息，

想要通知车主挪车，因为权限问题，还需要

打电话联系到相关部门或者通过物业找，时

间上没个准。”为彻底解决违规占用问题，江

北区推出消防通道堵塞治理“一件事”改革，

在全省率先开发、投入使用首个消防通道数

字化管理系统，打破部门数据壁垒，通过探

索基层数据协同治理新模式，动态归集业务

部门执法数据，实现精密智控和精准治理有

效结合。

“只 要 监 控 拍 摄 到 消 防 通 道 有 违 停 车

辆，会自动通过后台，发送违停告知短信到

车主，这个过程只需要几秒钟。”江丹灵告诉

记者，自从消防通道堵塞治理“一件事”改革

完成后，已经很久没有接到过相关投诉。从

拍照到数据流转，再到发送短信到车主，全

部通过数据流转实现。据统计，截至 6 月底，

“非接触”执法模式已办理小区消防通道堵

塞案件 1874 起，发送告知短信 5000 余条。

浙江宁波江北区探索“一件事”集成改革，群众企业办事时间大幅缩减

业务集成办理 服务提质增效
本报记者 窦瀚洋
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